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A nivel del diván el terapeuta reitera que
los grandes conflictos personales pasan
invariablemente por el vínculo íntimo
que se crea entre las personas: la
confianza pesa más que la belleza, el
amor, la pasión o la intrascendencia.
Es por eso, quizá, que los sicólogos
que son expertos en las relaciones
interpersonales, insistan en que «uno
se encuentra con el otro por lo que
es, y se separa por lo que no es».
Y lo mismo sucede en la política.
La afinidad personal puede ser más o
menos empática, pero la confianza entre
el candidato y el votante, entre
gobernante y gobernado, debe ser no
sólo astuta sino absoluta, y como lo
enseñan desde Maquiavello hasta el
sentido común, al decir del filósofo
griego Plutarco, con ciudadanía romana
(y téngase en cuenta que Astesiano
nada tuvo que ver en eso de la
ciudadanía), fue quien recogió en sus
«Vidas paralelas» la célebre frase
pronunciada por el emperador Julio
César, de que «la mujer del César no
solo debe serlo, sino parecerlo».
Así que corresponde al análisis político
desnudar los caminos para superar las
vicisitudes del drama personal de los
políticos, y abrir el paso -a lo que haya
estado bien y no tanto-, desmenuzando
lo que se hizo con cierto desprecio a la
razón (o quizá desaprensión), y lo que
surge como caído del cielo a modo de
regalo del enemigo, porque en definitiva
de eso se trata la vida.
Nadie como Wimpi, un periodista y
escritor uruguayo al promediar los años
cincuenta del siglo pasado, decía:
«Antes el tipo escribía con una pluma
de ganso, y era muy fácil que le saliera
[La Divina Comedia]. Hoy escribe a
máquina, y es muy difícil que no le
salga una gansada.»
Imagine el lector cuantas más
gansadas y de qué nivel se concretan
en los 144 caracteres que twitter ofrece
para que cualquiera levante campañas
de todo tipo, tan inadmisibles para el
sentido común, como el grado de la
«gansada» alegada por Wimpi.
Después de las acusaciones sobre el
pescado introducido al país por valija
diplomática, o los chats sobre lo que
quiso escribir y nunca escribió el
presidente de la República, en su doble
rol de jefe de estado y persona con
dramas, frustraciones y alegrías como
las de cualquier otro uruguayo, el
presidente del Frente Amplio dijo que

el Poder Ejecutivo actuó con
«ingenuidad y falta de praxis política»
en el caso Astesiano.
Ayer domingo de un acto en la ciudad
de La Paz, en Canelones, Fernando
Pereira respondió a las declaraciones
del Lacalle Pou, que expresó que había

«manija» de parte de la oposición, en
particular en referencia al caso
Astesiano. En dialogo con la prensa,
Pereira dijo que «claramente el
Gobierno que está se agotó en menos
tiempo del que la ciudadanía esperaba.
Astesiano falsificó pasaportes rusos,
persiguió senadores de la República,
aparentemente recibió información del
exjefe  de Policía (Mario) Layera. Hubo
aparentemente intervención de celulares
sin intervención de la Justicia. ¿Cuál
de estas cosas es manija?», cuestionó
Pereira.
El dirigente político agregó que en
«todo caso la manija será de los
periodistas que han publicado en todos
los medios esta información, que nadie

ha negado sea cierta». Ahondando en
su posición, Pereira agregó: «¿Cuál
es la manija? Describir que hay un
problema institucional. ¿No creen que
hay un problema institucional cuando
se arma una banda para delinquir en
la Torre Ejecutiva? Cuando el
responsable de la seguridad del
presidente tenía una enorme cantidad
de indagatorias vinculadas a delitos
de estafa, de hurto y había estado
preso en dos oportunidades. ¿Eso se
le pasó por debajo del radar a
Inteligencia, a quien contrata al jefe
de seguridad de Presidencia? Creo
que hay un Gobierno nervioso y tiene
que reflexionar, no atacar a la
oposición».
«Habrá que sacar todos los chats que
tengan que ver con la vida privada del
presidente. Pero luego los chats de
Astesiano con Lacalle pueden ser
importantes. Yo no creo que el
presidente esté involucrado en
estos asuntos. No lo creo, sino lo
diría. Pero sí creo que el Poder
Ejecutivo actuó con una
ingenuidad y con una falta de praxis
política para llevar adelante un
gobierno que es sorprendente»,
finalizó Pereira según consignó
Subrayado.
Quizá como observador privilegiado de
esta crisis, el presidente del FA sepa
de antemano muchas cosas a las que
la ciudadanía aún no accedió, y sobre
todo –sabe mejor que nadie- que con
ingenuidad o no, con riesgo de
pérdida de confianza o no, el
Presidente de la República ha
procedido –como debe ser- a
probar que es inocente, cuando en
realidad nadie probó su
culpabilidad en una suma de
hechos que no son más que la crónica
de los whatssap del custodio del
presidente.
Como crónica lo conocido hasta
ahora no son hechos, y distan mucho
de ser «cosa juzgada»; más bien
parecen una narrativa
circunstancial o crónica roja, de
corte carcelario, donde el
culpable involucra a muchos en
su afán por implicar a la mayor
cantidad de personas posibles,
con el único objetivo de dispersar
su responsabilidad penal.
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El rol de la oposición
y la miopía política

Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

En regímenes democráticos el valor
de una oposición es fundamental. Esa
mirada diferente que sea el contrapeso
del poder gobernante. Donde el
pluralismo ideológico y la convivencia
en el disenso sean sus pilares.
La oposición, cualquiera que ella sea,
debe denunciar, criticar, hacerse oír,

investigar, informar a la población
sobre lo que considere debilidades del
gobierno de turno e incluso frenar
posibles abusos de poder.
Tan importante como el accionar del
partido en el gobierno es la crítica
constructiva y la propuesta alternativa
de la oposición.
Pero también y al igual que el
gobierno, para que sea creíble la
oposición debe ser responsable,
presentando argumentos sólidos y
veraces.
La oposición puede ser dura, firme,
áspera, vehemente, apasionada, en su
crítica, pero lo que no debería hacer
nunca es descalificar, insultar ni
sustentar su crítica en relatos falsos.
El fortalecimiento democrático, la
defensa de la institucionalidad también
se logra con una oposición seria y
responsable.
Esa miopía política que no permite ver
más allá de sus propias narices, esa
desesperación por recobrar el voto a
corto plazo sin detenerse a mirar los

efectos negativos que pueden causar
sus posturas a largo plazo.
Que las ansias y la sed de poder no
transformen a la oposición en un gran
circo.
Esto último es lo que observamos en
el panorama actual de la política
nacional. Una oposición desesperada

por recobrar el poder a cualquier costo,
agazapada en la espera de una
oportunidad para implantar relatos
alejados de la realidad.
Esa búsqueda desenfrenada por
intentar legitimar cualquier medio,
camino o herramienta para
desestabil izar a la autoridad
legítimamente constituida. Aplicando la
política del vale todo.
Esa oposición populista que necesita
de «enemigos» para alimentarse y
subsistir y que si no los tiene los debe
crear porque es el motor que los
mantiene con vida.
Sus principales referentes hablan de
dialogo y respeto para luego ser ellos
los primeros en insultar y descalificar.
Una buena oposición no es la que hace
del continuo palo en la rueda su
principal motivo de existencia, sino la
que con una crítica constructiva trae
una propuesta como alternativa a la del
gobierno.
Esta oposición no propone y miente.
Agitando fantasmas e inventando cucos.

A la búsqueda de un Sendic
Lo vimos cuando el tratamiento de la
ley de urgente consideración, hablando
de desalojos exprés que nunca
existieron, de la privatización de la
enseñanza o de los abusos policiales
y gatillo fácil.
Nada de eso ha sucedido, como
vaticinaban «los reyes de la farsa».
Lo volvemos a ver cuando el tratamiento
del tema de las ollas populares, usando
inescrupulosamente el hambre de la

gente para mentir sin que se les mueva
un solo pelo.
Con las denuncias encabezadas por un
par de senadores sobre «la entrega del
puerto» y que la justicia desestimó.
Quieren a toda costa encontrar su
propio Sendic. El único vicepresidente
en toda la historia del país, procesado
por corrupción.
Lo de Astesiano les viene al pelo en
esa cruzada. Nos queremos detener
aquí para decir con claridad que en este
tema hubo un error del propio
presidente al elegir encargado de su
seguridad a un individuo tan flojo de
moral y el otorgarle un espacio en la
propia torre ejecutiva desde donde
llevaba sus oscuros negocios.  No creo
haya dos opiniones en ese sentido. Un
error grueso que seguramente el propio
presidente reconoce.
Pero a partir de allí la oposición, el
Frente Amplio, va tejiendo una serie de
conjeturas para intentar ver como se
puede enredar al propio gobierno. Allí
aparece desde Carolina Cosse

comparando la situación actual con
la crisis del 2002, pasando por
Fernando Pereira hablando de las
mafias del gobierno, hasta el último
jefe de campaña del Frente Amplio,
Esteban Valenti, pidiendo la renuncia
del presidente de la república.
De todo como en botica.
La mafia de los pasaportes comenzó
a operar durante el gobierno del propio
Frente Amplio y el hoy único imputado,

el ex cónsul, fue nombrado por
resolución del gobierno de Tabaré
Vázquez. Ello no significa que uno le
adjudique responsabilidad a ese
gobierno, solo desnuda y demuestra
que la corrupción puede estar en
cualquier lado. Lo importante es como
nos paramos frente a ella.
A partir de allí muchas puntas
aparecieron. Todo está en manos de
la justicia, ella está investigando y
decidirá. Caiga quien caiga.
Mientras tanto y hasta el momento,
más allá de los esfuerzos denodados
de una oposición enceguecida e
irresponsable, Sendic hay uno solo y
la coalición que cobijó esa corrupción
hasta último momento también hay
una sola.
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4 crónicas de historia

Uno de los primeros ámbitos de
resistencia cultural a la dictadura fue
el Teatro El Galpón, fundado en 1949.
Bajo la dirección de Atahualpa del
Cioppo. Con su impulso se montaron
obras clásicas con un fuerte contenido
libertario que se reforzaba en escena
como el caso de Julio César de
Shakespeare o la comedia Pluto de
Aristófanes.

Pero esta resistencia duró apenas tres
años El Galpón estaba íntimamente
vinculado con la izquierda y  estaba
en la mira de las autoridades. Un
decreto del 7 de mayo de 1976,
ilegalizó a la institución, disolvió su
elenco, confiscó sus bienes y prohibió
toda actividad teatral y cultural a sus
integrantes. La posterior persecución
policial a muchos de ellos llevó a
estos a tomar el camino del asilo
político que generosamente fue
concedido por México en donde, a
partir del 2 de setiembre de 1976 El
Galpón reinició su actividad teatral y
cultural.
El otro foco de resistencia cultural
estuvo vinculado al Carnaval. Muy en
especial a las letras de las murgas –
que desde siempre tuvieron un
contenido político – que se vieron
sometidas a una férrea censura que
obligó a los letristas a usar un
lenguaje elusivo. Se ha sostenido que
el candombe (el tambor, más
precisamente) se convirtió en una
herramienta de lucha antidictatorial.

Honestamente no poseo ninguna
documentación que demuestre el
ejercicio de la censura sobre las letras
de las comparsas, Aquí hay una
cuestión de tradición e incluso, que
involucra al propio reglamento del
concurso de carnaval. Mientras que las
murgas tenían una larga historia de
sátira política/social, el repertorio de las
comparsas apuntó en otra dirección,

donde se hacía hincapié en el folclore
afro. Pero, esta cuestión tiene otro
sesgo muy interesante: durante la
dictadura comenzó un lento y sostenido
proceso de aprendizaje del toque el
tambor y danza de hombres y mujeres
de las clases medias y medias altas.
En otras palabras: un conocimiento que
antes era adquirido, principalmente, en
el núcleo familiar o con amigos en
ciertos barrios específicos de
Montevideo (Sur, Palermo, Ansina,
Cordón o Cerro) se amplió a otras capas
de la sociedad y terminó abarcando a
todo el país. Una hipótesis: el
acercamiento de estos grupos sociales
al candombe, un género popular por
excelencia, pudo significar una forma
de rebeldía ¿inconsciente? al régimen.
Lo mismo podría decirse de la música
tropical, antes considerada «terraja»,
que fue ganando aceptación en amplios
sectores juveniles. Pero, los
historiadores todavía estamos en
pañales en este tema de la historia
uruguaya reciente. Por otro lado, desde
1978 se fue conformando un movimiento

musical y poético llamado Canto
Popular. En cierta forma derivaba del
Canto de Protesta de los años ́ 60-’70.
Me animo a decir que los café-concerts
realizados en el gimnasio de AEBU en
los años más oscuros del régimen
fueron el puntapié inicial de esta
modalidad. Eduardo Darnauchans, el
dúo Labarnois- Carrero, Jaime Roos,
Washington Benavides, los Zucará, Los

que iban cantando o el grupo Rumbo
(con las figuras de Mauricio Ubal y
Rubén Olivera), para citar algunos
ejemplos, surgen en esta época. Una
de las canciones más emblemáticas
fue, sin dudas, «A redoblar», con unos
estribillos icónicos:   «A redoblar
muchachos la esperanza/ Que su latido
insista/En nuestra sangre/ Para que
ésta nunca olvide su rumbo/ Porque el
corazón no quiere, entonar más
retiradas».
Sería un error creer que el Canto
Popular fue una expresión de la
izquierda. A diferencia del Canto de
Protesta, abarcó también a artistas
vinculados al Partido Nacional que con
sus obras expresaron las ansías de
libertad. Carlos  Fossati, Eustaquio
Sosa, Tabaré Etcheverry o Julián
Murgia, son algunos nombres que hoy
parecen olvidados, pero que jugaron un
papel fundamental en la resistencia
cultural. Por ejemplo el tema De Poncho
Blanco, es prácticamente un himno de
los blancos porque recoge su tradición
levantisca ante  el despotismo:

«Aparicio, Aparicio te estoy buscando/
¿dónde estás General?/de poncho
blanco andarás por el cielo/naides lo
dude/ Tu alma se vuelto Sol, tu poncho
nube»
Asimismo, la aparición de la revistas
de humor, con un claro contenido
político como el caso de El Dedo, que
fue un boom de ventas y luego
Guambia, que marcó toda una época

más allá de los años de dictadura, eran
síntomas de una sociedad que
despertaba de su letargo. (Hubo otras
revistas, como La gaceta del morbo o
La Otra, que intentó ser una réplica
uruguaya de la legendaria revista
argentina Humor)
Una anécdota personal: pertenezco a
esa generación- llamada con mucha
razón La Generación del Silencio- que
pasó parte importante de sus años
juveniles en dictadura. A principios de
los años ’80 mi generación comenzó
a tomar contacto con publicaciones
prohibidas (desde Historia de los
Orientales de Carlos Machado, los
libros de Rodney Arismendi y Vivian
Trías, hasta los clásicos marxistas)
Lo «prohibido» tiene su encanto. Es
como acceder a un saber vedado cuya
censura por  poderes arbitrarios hace
más intenso el goce de su lectura, que
en el fondo de la cuestión es el goce
de la libertad.
Esto por cierto no es malo, sin
embargo implicó un problema....

La resistencia cultural
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En 1951 había una gran conflictividad
sindical. Esto se sumaba a la lucha
plebiscitaria por la reforma
constitucional. El antecedente cercano
de esta realidad la encontramos en la
lucha electoral durante las elecciones
de 1950. El Partido Colorado disputa
tres candidaturas con grandes
diferencias ideológicas e incluso

disputas familiares. La lista 14 con
César Mayo Gutiérrez y Lorenzo
Batlle, en tanto que la lista 15 con la
formula Andrés Martínez Trueba y Alfeo
Brum y finalmente los independientes
que promovían adelante a Eduardo
Blanco Acevedo. El Partido Colorado
ganó con 52% de los votos y la lista
15 en la interna por 10000 votos.
Martínez Trueba comienza un
acercamiento con el herrerismo que
culmina con un acuerdo para poder
llevar adelante la reforma
constitucional con el objetivo de llevar
adelante el proyecto colegiado. La
postura de don Luis fue sostener que
el « Colegiado es algo sentido por la
gran mayoría de la ciudadanía» pero
exige que contengan leyes de avances

sociales y económicos. Los hermanos
Batlle Pacheco comienzan a poner todo
el poder del el diario El Día para cerrar
la posibilidad de que don Luis alcance
la segunda presidencia. En verdad
nunca quedó del todo claro si todo este
episodio fue un ataque a la posibilidad
de crecimiento político de don Luis o el
reconocimiento final a los famosos

apuntes de don Pepe sobre el modelo
colegiado. El primer colegiado fue
complejo por varias razones, la
economía entró en un proceso de
deterioro que en 1955 entra en estado
terminal. Los partidos tradicionales
comienzan a manifestar grandes
diferencias y para complicar más las
cosas la agitación sindical y social llevó
a grandes enfrentamientos callejeros.
Es el momento en que Luis inicia la
campaña con la frase «Todo o nada»
que deja entrever que no está dispuesto
a realizar alianzas para llegar al poder.
El resultado electoral determinó el
retorno potente del quincismo al poder
con el concepto de «Renovación y
Reforma» y el ingreso al parlamento de
una camada importante de políticos

Luis Batlle Berres
un debate ideológico imprescindible

«Un héroe al que se recuerda sin
andar por los caminos que él
señala, es un héroe muerto»

Luis Batlle Berres

jóvenes que harán historia
posteriormente: Alberto Abdala, Zelmar
Michelini, Teófilo Collazo, Guzmán
Acosta y Lara entre otros. Lo primero
que hace Batlle Berres es ir a Estados
Unidos en el mes de diciembre de 1955
para aplicar su modelo económico en
pleno delirio keynesiano y con la
aplicación del Plan Marshall de
reconstrucción económica europea. La
idea de don Luis era que los Estados
Unidos invierta en Uruguay, pensando
que la habitual amistad entre los dos
países durante la guerra permitiría llegar
a acuerdos,  era una idea muy idealista.
Don Luis ya había sostenido su visión
en un extenso editorial «(...)en las
actuales lucas sociales se busca, como

es natural y respetable, el predominio
de las ideas, pero es claro que las
formas de la violencia y la coacción no
pueden ser admitidas. Nadie tiene más
fuerza que el Poder Público, pero para
ser prestigioso quiere y tiene necesidad
de respetar, e igual deber tiene todos
los hombres, individual y colectivamente
considerados. Las formas de violencia
para imponer ideas filosóficas de
regresión o de acción evolutiva(...) La
violencia del capital para imponer su
quietismo en todo lo que ha
conquistado, no puede tolerarse; El
empleo de tales formas supone el
imperio del más fuerte o del más malo,
no el triunfo de la justicia. Dentro del
orden, todas las discusiones y todas
las soluciones que destruyan injusticias

y hagan la felicidad del pueblo son
convenientes para el progreso y la
unidad social.» El legado de don Luis
fue mostrar la vigencia del batllismo
hasta bien entrados los años sesenta.
Promovió jóvenes, mostró el idealismo
polít ico, creyó en el Estado y
consolidó nuestro ADN de estado de
bienestar y extendió la visión de don
pepe de redistribución de la riqueza a
través del Estado, la industrialización
y la educación. La ortodoxia
económica keynesiana no le favoreció
y a mi entender lo convirtió en uno de
los dirigentes más citados y menos
reconocidos. Y como frase final para
marcar las diferencias que debemos
tener si nos definimos como batllistas

su visión frente al capital extranjero;
«No soy tampoco un débil frente al
capital extranjero, mi tradición es
clara, y mi abolengo muy puro, Milito
en un partido que ha luchado siempre
contra la instalación del capital
extranjero en nuestro país(...)
esperamos seguir cumpliendo con
nuestro deber para favorecer el
progreso del país, la riqueza del país
y las libertades del país» El mundo
cambió mucho, la economía también,
el batllismo debe evolucionar en esa
dirección sin perder sus fundamentos
iniciales, la justicia y el desarrollo
social.
Ver: Batlle, L. Discursos y artículos
seleccionados por Santiago Rompani.
Alfa Montevideo, 1965.
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El Ministro de Relaciones Exteriores
de Uruguay, Francisco Bustil lo,
presentó formalmente al Ministro de
Comercio y Crecimiento de las
Exportaciones y Responsable de
Industrias Primarias de Nueva Zelanda,
Damien O´Connor, la solicitud de
ingreso por parte de Uruguay, al
«Acuerdo Amplio y Progresista de
Asociación Transpacífico» (CPTPP).
El hecho, provocó de inmediato
reacción en los gabinetes de los
presidentes Alberto Fernández
(Argentina), Jair Bolsonaro (Brasil), y
Mario Abdo (Paraguay), motivando en
consecuencia una fuerte advertencia
a la administración Lacalle Pou, quien
respondiera, «se continuará adelante
con lo resuelto». Lo ocurrido el
miércoles pasado es a pocos días de
la «Cumbre», la cual tiene lugar hoy,
y mañana, aquí en Montevideo, con
motivo de transferir – por parte de
Uruguay - la Presidencia Pro Témpore
del Mercosur, al mandatario argentino
Alberto Fernández.
Hace unos meses, el gobierno de
nuestro país había puesto en
conocimiento a los miembros del
«Mercosur» el interés de negociar con
China, a través de contratos bilaterales
– fuera del bloque -, y ahora llega el
anuncio que, además, buscará
abordar – también al margen de la
integración – el «Acuerdo
Transpacífico» con Australia y Nueva
Zelanda, y sus socios, Canadá,
Brunéi, Japón, Malasia, México, Chile,
Perú, Singapur, y Vietnam.
A través de una estrategia diplomática
elucubrada por Alberto Fernández, y
apoyada por los mandatarios Jair
Bolsonaro y Mario Abdo, advirtieron a
nuestro país que, Argentina, Brasil, y
Paraguay, aplicarían el máximo rigor
jurídico a efectos de evitar el
quebrantamiento de normas
estructurales al «Mercosur».
El comunicado – firmado por los
cancilleres –, reza, que, ante las
acciones del gobierno uruguayo
respecto a acuerdos comerciales
individuales con dimensión
arancelaria, los «Coordinadores
Nacionales de Argentina, Brasil, y
Paraguay» expresan a la
«Coordinadora Nacional de Uruguay»
que, los tres países se «reservan el
derecho de adoptar las eventuales
medidas necesarias a efectos de
defender los intereses en los ámbitos
jurídicos».
Los articulados fundacionales (32/00)
del «Mercosur», expresan: «los
acuerdos se efectúan entre los socios
y la contraparte internacional, y no
existen acciones unilaterales ni
proyección diplomática por separado»,
aunque debemos destacar que, nunca,
se hizo efectiva en los Parlamentos.
Lacalle Pou, manifestó: «nos asiste
el derecho internacional, nos asisten
hechos recientes de decisiones no
tomadas por consenso, por ejemplo,

la primera rebaja de aranceles acordada
entre Brasil, y Argentina». Luego,
acotó; «el derecho internacional vigente
nos habilita a avanzar en la
flexibilización del «Mercosur», y
Uruguay necesita abrirse al mundo».
Queda claro que, los pensamientos con
los demás presidentes, no son

similares, y nuestro país buscó
negociaciones dentro de una estructura
en la cual intervinieran todos los
miembros, donde se manejaran
compromisos recíprocos y al mismo
tiempo diferenciales, en particular
teniendo presente los países con
menos posibilidades de proyección,
pero, desde el vamos, Argentina poco
nos ha respetado – los demás
componentes del bloque en buena
medida gozan de oídos sordos,
tortícolis, y unas cuantas adulonerías
hacia los gobiernos de dicho país -, y
por nuestra parte, si hablamos de
«Diplomacia», refiriéndonos a una
especie de ciencia de Relaciones
Exteriores, saber negociar, concretar
una política internacional determinada,
y orientar los intereses del gobierno, a
lo largo de los últimos quince años poco
y nada ha existido.
Esto, de integración, no solo perdió
rumbo en cuanto al origen, a la esencia,
al motivo de formación de agrupaciones
comerciales, sino, que, durante los
peores gobiernos en toda la historia de
nuestro país - ¡léase, «Frente Amplio»!

-, desestabilizaron lo conquistado, y
diplomáticamente nos fuimos quedando
de lado.
El «Mercosur» es un débil bloque,
necesitando una visión más
panorámica, profunda, salir de una vez
por todas de treinta años de
enquistamiento donde poco se

demostró de mercado común, no
consolidando una verdadera unión
aduanera. A lo largo de su existencia
enlentecida y fuera de tiempo, no pocas
veces se intentó reactivarlo –
obviamente con escaso interés -, pero,
indudablemente, sin éxito, y en
consecuencia el «Mercosur» atraviesa
en el mundo un alérgico contexto
geopolítico, continuando en medio de
temporales internos.
Desde hace muchísimos años no se
busca atenuar dificultades, bregar por
acercamientos constructivos entre
comunidades, y lograr una paz perpetua
– más allá del idealismo internacional
de Immanuel Kant – dentro de un marco
jurídico de tratados y acuerdos con
principios básicos de respeto a la
soberanía de los Estados, sin
intervención, ni intereses.
Venimos soportando la soberbia e
hipocresía del presidente argentino -
¡lamentablemente, aquí, nadie lo manda
lo suficientemente lejos como para que
se entusiasme y no vuelva!  -, y
recordamos sus palabras: «¡que no nos
ilusione la idea de separarnos y buscar

soluciones individuales!».
Sería oportuno recordar su famoso
«destello cósmico», al expresar, «¡al
que no le guste, que se baje del
barco!»
Pensando en el «espacio Mercosur»
debo confesar la existencia de cierta
fantasía, en alguna medida irrealismo
épico, tontera dentro de un falso halo
poético, y escasez de romanticismo,
pero salvando las distancias no falta
ese perfil imperialista por parte de la
«capital» - ¡léase, Buenos Aires! -,
hacia la «provincia» - ¡léase,
Montevideo! -, y la prepotencia para
imponer un liderazgo colonialista –
«virtud» de cierto sector porteño que,
desde el virreinato del Río de la Plata,
servilmente continúa reptando en
busca de aire monárquico, aunque tan
solo sea un pálido reflejo del
absolutismo de Fernando VII – que los
arrastra a manifestar la «poética frase»
de referencia.

¡Ni reclamos… ni sanciones!

Lo realizado por Uruguay ha sido
solamente presentar una nota de
adhesión, así, que, por ahora, los
miembros de «Mercosur» no pueden
hacer ningún reclamo jurídico – menos
todavía implantar sanciones -, porque
en realidad no existen negociaciones
en curso.
Lo expresado por Argentina, no pasa
de una declaración política convertida
en mensaje majadero.
El documento de referencia se elevó
ante Nueva Zelanda, depositaria del
Tratado, y más tarde el «Comité»
correspondiente analizará la solicitud.
Por supuesto el trámite llevará largo
tiempo, más teniendo en cuenta el
caso con Reino Unido – desde febrero
2021 -, el cual todavía no ha ingresado
a la alianza.
Uruguay, ahora entra en lista de
espera, porque también hay petición
por parte de, China, Taiwán, Corea del
Sur, Ecuador, y Costa Rica.
Todo este «asunto» – por parte de «los
ofendidos» del Mercosur - en buena
medida se movió dentro de un plan
izquierdista apoyado por un
periodismo bastardeado, con
comunicadores flechados
políticamente – muchos ignorantes
funcionales, otros con aura cretina
acompañando una idiocia inenarrable
– que nunca se pusieron a leer ni la
solapa de algún libro úti l para
despegarse un poco la dormidera.
A decir verdad, ya no cabe un tonto
más, pero todos los días nace uno,
que va alimentándose de un fetichismo
primitivo, y se aúna con otros, a
progresistas izquierdistas
remasterizados.
¡En un año y medio… volvemos a
hablar del tema!

Mercosur;
estancamiento y prepotencia
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Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.
Convencional del PC en Canelones

Si desde 1946 la OMS (Organización
Mundial de la Salud) considera a la
salud como el estado completo de
bienestar físico, mental y social y no
sólo a la ausencia de afecciones o
enfermedades, es necesario vincular
a la salud física y mental, como
pilares del bienestar personal.
Lamentamos comprobar que, según
datos de este organismo de las

Naciones Unidas, las enfermedades
mentales se han duplicado en los
últimos treinta años y que la pandemia
causada por el COVID-19 ha
contribuido a incrementar estas
patologías, por lo que el tema tiene
una completa vigencia. Nuestro país,
por cierto no es ajeno a esta situación,
y el tema no resulta menor por la
incidencia de estas afecciones en los
índices de suicidio en nuestra
población. Con la sanción de la Ley
19.529 de Salud Mental y su Decreto
Reglamentario 226/2018, nuestra
legislación impulsó un cambio de
paradigma con respecto al tratamiento
de las personas que sufren este tipo
de enfermedades, buscando abordar
la problemática multifactorial a través
de abordajes múltiples, con
participación de varias instituciones en
favor del encare que esta problemática
amerita. Ello ha supuesto el
compromiso institucional no sólo del
Ministerio de Salud Pública, sino
además del Ministerio de Desarrollo
Social,(la población con la que trabaja
ese ministerio: una de cada cuatro
personas que vive a la intemperie tiene
problemas de salud mental y nueve
de cada diez tienen problemas de
consumo de alcohol y pasta base) el
Instituto de los Derechos Humanos,
así como la participación de la OPS/
OMS (Organización Panamericana de

la Salud y Organización Mundial de
la Salud) en lo referente a programas
de apoyo que busquen fortalecer el
Plan Nacional de Salud Mental.
Desafío por cierto nada menor que,
busca fortalecer la conexión entre los
equipos de salud y las familias de los
enfermos, para brindar servicios de
calidad. Bueno es señalar por un lado,
la mayor inclusión que se pretende,

al disminuir los prejuicios con
respecto al tratamiento de estos
enfermos y por otro, ha tomado estado
público, que en el Hospital de
Clínicas, lamentablemente aún no se
ha implementado allí, una «sala de
internación de corta estadía», para
aquellos pacientes que lo requieran,
lo que debiera instrumentarse, atento
a que, uno de cada cuatro ingresos a
cuidados moderados, son por
problemas psiquiátricos. Se impone
que ASSE tome la mayor injerencia
en esta materia e impulse una unidad
de salud mental y tratamiento para
aquellas personas privadas de
libertad, cuya fragilidad emocional se
incrementa en un entorno carcelario
que no favorece el correcto abordaje
de estas patologías. Del mismo
modo, le corresponderá al Poder
Judicial adquirir un rol de mayor
significación dentro de los límites de
sus atribuciones legales, pero dotando
de mayores recursos tanto al ITF
(Instituto Técnico Forense) como a los
Defensores Públicos. Todo ello
redundará en una mejor contención
de quienes, aquejados de estas
patologías, son sujetos pasibles de
ver conculcados sus derechos
humanos más elementales y
fortalecerá sin duda alguna, nuestro
Estado de Derecho.

Patologias psiquiátricas,
contención y derechos

«El gobierno se está acostumbrando
demasiado seguido a convivir con la
mentira», declaró el presidente del
Frente Amplio el sábado pasado.
La verdad es que cuando Fernando
Pereira se pone a agraviar a la
Coalición Republicana, consigue el
efecto contrario al que busca: solo
logra exacerbar a los frenteamplistas
fanáticos, pero aquellos que analizan

la realidad con objetividad y mesura,
huyen espantados de tanta hipocresía
insultante.
Porque miremos un poquito para atrás:
¿quién está denunciando que el
gobierno miente?
¿El mismo que convocó a una
caceroleada reclamando cuarentena
general, y después dijo que nunca lo
había pedido?
 ¿El mismo que denunció que la policía
maltrataba a la gente, y después se
demostró que era totalmente falso,
porque esas «víctimas» habían sido
filmadas por cámaras de los mismos
agentes, demostrando que habían sido
tratadas con absoluta corrección?
 ¿El mismo que habló de «muertes
evitables» durante la pandemia y dijo
que los CTI estaban desbordados,
cuando luego se supo que todo fue el
plan de un publicista que «adiestró» a
médicos militantes, pidiéndoles que
hicieran videos selfies denunciando esa
falsedad?
 ¿El mismo que hizo campaña contra
la LUC diciendo que si se aplicaba,
se privatizaría la educación pública, se
echaría a los inquilinos de sus casas,
se fundiría Antel y la policía saldría a
dar palos indiscriminadamente?
 La LUC se aprobó y ¿pasó algo de
eso? Nada, por supuesto.
A lo mejor es el mismo que dijo que
los sindicalistas docentes que
abusaron de sus licencias gremiales
eran «perseguidos», cuando nuestros
diputados demostraron con meridiana
claridad en el parlamento que estas
personas trucharon certificados para
validar inasistencias injustificables.
O el que después dijo que este año
había crecido la cantidad de uruguayos
que se alimentaban en las ollas
populares, cuando en realidad había
decrecido sustancialmente.

O el que hace menos de un mes
declamó que había que «bajar la pelota
al piso» en el debate político, mientras
ahora, el publicista del Frente Amplio
reclama alegremente la renuncia del
Presidente de la República…
O el que está diciendo que con la
reforma previsional los jubilados
ganarán menos, cuando será
exactamente al revés.
¿Justo él viene a decirnos que el
gobierno miente? ¿Se puede llegar a
un nivel semejante de doble discurso?
La agresividad con que se planta la
oposición en el escenario es
verdaderamente preocupante.
Ni siquiera en los momentos en que,
para vergüenza de todo el país, el
vicepresidente Sendic se veía obligado
a renunciar al cargo por el peso de sus
irregularidades, los partidos que hoy
conformamos la coalición de gobierno
atribuimos intenciones o bajamos el
nivel de la confrontación. Incluso en
no pocas oportunidades
acompañamos las decisiones de los
gobiernos frenteamplistas, al punto
que llegamos a dar nuestros votos en
el parlamento para que buenas ideas
de sus presidentes no naufragaran por
la tozudez de los sectores de la
izquierda radical.
Sin embargo, el Frente Amplio hoy
está actuando como si nunca hubiera
sido gobierno, como si pudiera opinar
desde un limbo en el que la pandemia
-con sus graves consecuencias
socioeconómicas- no hubiera existido.
La hipocresía que Molière, el gran
dramaturgo francés que nació hace
cuatro siglos, personificó en el inefable
personaje de Tartufo, es una
inconducta que hace mucho daño.
Divide a la sociedad en lugar de tender
puentes.
Siembra desconfianza y cosecha
intolerancia.
Simplifica los debates y empobrece
los intercambios de ideas.
En suma: corrompe a la democracia.
El país tiene por delante el desafío de
grandes cambios que el gobierno, en
mayor o menor medida, está tratando
de ejecutar: una transformación
educativa que reinstaure la equidad
valeriana perdida, una reforma
previsional que dé sustentabilidad al
sistema, una apertura internacional
que genere trabajo para los
uruguayos…
Los pequeños y ruidosos buscapiés
que tira la oposición no deben
distraernos de esos desafíos.
Nuestro Partido Colorado -y en
particular el Batllismo- estará siempre
en la vanguardia del impulso a esos
cambios, honrando su mejor historia.

¿Quién es?
para denunciar «mentiras»

Fátima BARRUTTA
Diputada PC Batllistas. Fue Edila en Montevideo.
Integra la Comisión Técnico Mixta del Frente Marítimo
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Claudio RAMA
Economista. (Dr. ED; Dr. DER.)

Fue Director del Instituto del Libro,
Vicepresidente del SODRE y ex Director UNESCO - IESALC.

El Instituto Latinoamericano y del
Caribe de la Calidad en Educación a
Distancia (CALED), el Observatorio de
la Educación Virtual en América Latina
y el Caribe de Virtual Educa y la
Universidad Técnica Particular de Loja
(UTPL), han impulsado un libro sobre
la irrupción de la educación
sincrónica, centrado en analizar sus
debilidades y fortalezas (http://
www.caled-ead.org/es/publicaciones/
libros-caled) que coeditamos junto con
Mary Morocho. El artículo a
continuación constituye su prólogo.
Con la generalización de nuevas
tecnologías de comunicación
asociadas a la banda ancha y el
streaming durante la pandemia, los
sistemas de educación superior
ingresaron en un cambio radical, tanto
en la educación presencial como en
la educación a distancia y virtual. El
modelo ZOOM permitió una nueva
modalidad de comunicación y
enseñanza caracterizada por una
interacción sincrónica entre
estudiantes y docentes a través de
internet, que constituye una
transformación sustancial en las
dinámicas educativas. La educación
a distancia era dominantemente
asincrónica, o sea que estudiantes y
docentes regularmente no tenían una
interacción a la vez ni en tiempo ni
lugar a través de las TIC. Por ello se
tendía a complementar por tutorías
presenciales en muchos casos. La
educación presencial, se
caracterizaba por su sincronía en
tiempo y lugar. Ahora, a diferencia, la
educación a distancia también puede
realizar una interacción sincrónica o
sea en el mismo tiempo, pero no en
mismo lugar al estar mediada por
Internet. La interacción sincrónica
apoyada en tecnologías como Zoom,
Google Meet, Microsoft Team o
Blackboard, a través de internet, no
sólo brinda una comunicación
biunívoca, sino que permite que las
clases sean grabadas y guardadas,
con lo cual, también facilita una mayor
flexibilidad al poder tener a la vez junto
una enseñanza asincrónica donde los
estudiantes pueden acceder a revisar
y analizar las clases posteriormente
al quedar guardadas en las
plataformas. El concepto de
sincrónico y asincrónico cambia.
Incluso el docente puede grabar
previamente su clase, o correr los
horarios con menos impactos,
permitiendo más flexibilidad y libertad
a la enseñanza. Así, el impacto no es
como tecnología sólo sino pedagógico
y organizacional por la flexibilidad y
libertad de elección que ella permite.
Cambian las dinámicas de la

La nueva
educación sincrónica

debilidades y fortalezasenseñanza y el aprendizaje, al
diferenciar y flexibilizar las fronteras de
tiempo y lugar que caracterizaban a la
educación presencial y a la educación
a distancia. Mientras que en la primera
modalidad (presencial) tiempo y lugar
eran los mismos y en la segunda
(distancia) estaban separados, la
irrupción de lo sincrónico digital crea
flexibilidad y libertad a los protagonistas
educativos. La educación se ajusta más
a sus conveniencias y supera los
formatos rígidos de tiempo y lugar que
caracterizan a la educación presencial
tradicional. Esto contribuirá a una
mayor cobertura y mejores
interacciones educativas y con ello
menores deserciones y mejores
aprendizajes. Muchos de los problemas
de cobertura y deserción se asocian a

ese carácter rígido de la educación
presencial. En lo referido a los temas
pedagógicos en la educación a
distancia, hay un cambio desde la
existencia de una modalidad sólo
basada en recursos de aprendizaje con
interacción al interior de las plataformas
a una enseñanza virtual sincrónica o
hibrida entre ambas. Ella revaloriza las
clases filmadas e incluso con la
posibilidad de transmisión diferida como
recurso de aprendizaje. Aparece incluso
la educación hiflex como nueva
educación híbrida. Con la educación
sincrónica virtual se incorporan nuevas
oportunidades educativas tanto en las
modalidades presenciales como en las
modalidades tradicionales a distancia.
El concepto de plataformas, como
aulas virtuales de interacción, se
constituyó en la base de una enseñanza
apoyada en recursos de aprendizaje.

De éste formato incluso se desprenden
los llamados cursos MOOCs (cursos
masivos abiertos y en línea), que
muestran un paradigma educativo
centrado en microvideos, de tipo
asincrónicos y donde contenidos y
evaluaciones están integrados sin la
presencia de docentes o tutores. Bajo
el formato anterior de educación a
distancia las plataformas virtuales eran
de enseñanza virtual y de apoyo para
reforzar y mejorar las actividades
presenciales. Hoy también, las
plataformas virtuales siguen siendo de
apoyo, pero ya no a las actividades
presenciales, sino también a las clases
y actividades sincrónicas a través de

Internet. El escenario presenta una
dinámica destacada de clases como
videoconferencias como el centro de la
enseñanza, con el riesgo de
conformarse como una repetición de la
enseñanza presencial tradicional pero
por Internet, o sea mediadas por
plataformas de software. La nueva
tecnología sincrónica se constituye en
una plataforma de discusión e
intercambio con los estudiantes, donde
éstos que reciben previamente los
videos y otros materiales, tengan
reuniones sincrónicas para profundizar
y analizar éstos y otros materiales
como clase invertida. El formato
dominante de la enseñanza sincrónica
bajo formato Zoom o híbrido, son clases
que se estructuran igual que el formato
de la clase presencial tradicional, en el
cual el docente dicta cátedra y el
estudiante toma notas y pasivamente

recibe una información. Tiene el mismo
riesgo del formato de TLP (tiza, lengua
y pizarrón) que caracteriza a una
educación pasiva con el maestro como
sujeto de la educación y el educando
como receptor pasivo, ahora como IPL
(internet, pantalla y lengua). Sin duda,
hay un avance, y todos están en
primera fila, pueden anotar mejor, no
pierden tiempo en desplazamientos,
y pueden grabar o fotografiar las
láminas o buscar en la red otras
informaciones complementarias.
Irrumpe una nueva educación
sincrónica y asincrónica que en parte
transfirió las clases tradicionales
frontales, catedráticas y presenciales

a los ambientes virtuales. Es un inicio
positivo ante la pandemia, pero que
necesitará múltiples profundizaciones
en un camino hacia una dinámica de
aprendizaje en red, que coloca nuevos
desafíos: de conectividad en términos
de costos y anchos de banda, de
equipamientos en los hogares y
personales de celulares y tabletas más
potentes, así como de bibliotecas
virtuales y otros recursos de
aprendizaje, así como en
competencias docentes para superar
los formatos presenciales
catedráticos, y sin duda de
pedagogías idóneas para aprovechar
las TIC emergentes. Probablemente se
revalore como complemento sincrónico
el aprender haciendo con actividades



Nº 666 - Lunes 5 de diciembre de 2022 EDICION DIGITAL

Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)
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El problema y atención de la salud
mental cobró relevancia en estos
tiempos y el suicidio de varios policías
género declaraciones de la dirigencia
de SIFPOM.
De manera pasional, con escaso
conocimiento de lo que se realiza a
nivel institucional se ha cuestionado
la atención de los policías a nivel
sanitario y hospitalario.
Reclaman cambios y manifiestan
molestia  porque la mayoría de los
policías que recurren a Sanidad
Policial  por salud mental son
despojados del arma con perjuicios
económicos por estar impedidos de
realizar el 222. Además se sienten
estigmatizados.
En forma coincidente el 22/11/22 el
Circulo Policial del Uruguay dio inicio
a una serie de conferencias con los
temas «Salud mental, Estrés, y
Conductas Suicidas en la Policía».
Los conferencistas fueron los médicos
psiquiatras Dres. Susana Escames y
Eduardo Kats Oltarz y la Licenciada
Psicóloga Karina Cuitiño
Coordinadora de la Unidad de Estrés
del Hospital Policial.
El Objetivo:
Reflexionar sobre conflictos y dilemas
en policías con estrés y conductas
suicidas asociadas,  reconociendo
que son  expresión de dificultades por
las que atraviesa frente al agotamiento
de recursos internos.
Dicen desde el CPU que la institución
puede y debe incidir en los cambios
y que la vida propia es una forma de
construir y destruir a quienes nos
rodean.
La conferencia contó con más de un
centenar  de asistentes casi todos
policías en actividad, cadetes,
oficiales y altas jerarquías.
Fue seguida por las redes y está a
disposición en las páginas del CPU.
 Tomamos conceptos y expresiones
de los expertos. Decía el Dr Kats de
la ansiedad por la inmediatez.
Queremos el éxito ya.  La vida en sí,
está devaluada; y en cada etapa de
la vida pretendemos algunos logros
que de no conseguirlos generan
frustración.
El adolescente o joven pretende
destacarse, poseer atractivos, ser
admirado y conseguir independencia,
sustento y capacidad de decidir.
A poco viene el sueño del techo
propio, y luego el vehículo y otras
comodidades.
Adquirimos bienes materiales más
que para disfrutarlos para competir con
otros, el vecino, el compañero de
tareas.
Nos hacemos adultos y luego
ancianos y siempre aspiramos a algo,

pero el tiempo pasa factura y al
organismo le vienen problemas de
salud, limitaciones
De todo esto se sacan dos
conclusiones;  que el mundo está en
permanente cambio y que todos nos
vamos a morir.

Dice que esa conducta de querer más
y más, y no lograrlo genera
frustraciones.
Debe tenerse presente que en cada
etapa de la vida siempre esta primero
el esfuerzo y luego el éxito, cada etapa
tiene metas, prioridades que si no se
logran generan frustraciones.
Es una enfermedad.
La enfermedad es «no se escucha al
otro».
El tiempo es gratuito, no se puede
trasferir, ni ahorrar, no se puede guardar.
Utilizar ese tiempo resulta cada vez
más difícil.
En salud mental se requiere tiempo para
el prójimo. En la pandemia del Covid
se usaban como medidas de higiene
los tapabocas  y el lavado de manos.
En salud mental hay que destapar, más
que lavado de manos ayudar.
Cambiar el distanciamiento físico por
acercamiento.  ¿Se soluciona todo?  No.
Pero tenemos la obligación de ser
solidarios.
Por más que esto, como todo se haya
politizado; no hay suicidios ni de
izquierda ni de derecha, es mentira que
haya más suicidios  en determinadas
clases sociales.

Los suicidios son democráticos, atacan
a todos por igual.
En este mundo de permanentes
cambios las deudas afectivas se pagan
con intereses.
Todos tenemos un amigo, un
compañero de trabajo  o alguien de
nuestro conocimiento que se ha
suicidado.
En salud mental un abrazo, un gesto,
una sonrisa puede ser una gran ayuda
en esos momentos de estrés
emocional.
La sicóloga Cuitiño expreso felicidad
por quienes  componían el auditorio y
comenzó informando del servicio que
brinda el HHPP en la Unidad de Estrés.
Un emprendimiento en que son
pioneros en Sud América. El consejero
de pares.
Se trata de un policía de la escala
básica seleccionado en valores y
capacidades, que es adiestrado para
advertir conductas de enfermedad
mental, orientando e instando a recurrir
a los profesionales y medios con que
cuenta sanidad policial.  Según el
problema será direccionado.
Son comunes el stress laboral, duelos
y adicciones. Como todo en salud
mental el suicidio es multi-factorial.
Identificado un policía con problemas
de salud mental se le asigna un
«compañero de pares» que ahonda en
su problemática, lo trata como igual,
lo aconseja, orienta, le baja los
decibeles. Abre puertas y facilita el
acceso a la atención profesional.
Cuitiño dice que solo a la mitad de los
policías que consultan por salud mental
les retiran el arma.
Siempre considerando la importancia de
cuidar vidas; y los riesgos de realizar
222 sin estar apto para ello. Que esto
ha salvado vidas.
Salud mental este año en Montevideo
ha atendido unas 4000 consultas.
Policías y familiares.
La unidad de Estrés atiende a policías
en actividad.
Si se detecta un problema grave como
ser riesgo suicida,  el sicólogo lo ve una
vez por semana y el siquiatra una vez
por mes.
La devolución del arma requiere de una
resolución  de Junta médica. Se aplican
criterios científicos.
Al inhabilitar a un policía  para la función
el perjuicio «pudiera decirse» lo tiene
el Estado que pierde recursos
humanos.
En el interior cada Departamento
cuenta con al menos un Psicólogo, la
Psiquiatría es cubierta por mutualistas
que en convenio brindan asistencia a
los policías.
En cuanto a los suicidios ocurridos
quienes deben accionar mecanismos

de alerta son los propios policías, sus
familias y afectos
Superiores y compañeros de cercanía
laboral.
Priorizar salud y recurrir a ayuda
profesional.
Kats dijo que en base a información
forense los suicidios aumentaron en
un 25% y que la responsabilidad no
va solo de la mano de las autoridades,
todos tenemos responsabilidad y
tenemos que involucrarnos.
Son mínimas las conductas suicidas
que se pueden revertir.
Lo importante es advertir, orientar y
prevenir.
Dice; el conocimiento se trasmite de
cabeza a cabeza pero las emociones
de corazón a corazón. Los adultos
mayores son los más olvidados y hace
un llamado. No dejen de lado a los
adultos mayores La salud mental tanto
tiene que ver con el cuerpo como con
la mente, influyen carencias
económicas, integración social y vida
espiritual.
La Dra Escames fue quién inicio la
conferencia y la finalizo con algunas
recomendaciones.
Es conocedora de la interna policial,
por vínculos y trato habitual con los
policías y sus familias. Estuvo al frente
de salud mental del HHPP hasta hace
poco.
Recomienda generar una política
institucional que  preste especial
atención a las evaluaciones de ingreso
al instituto, lo que debe continuarse
con evaluaciones periódicas.
Una mejor salud mental requiere la
promoción de actividades recreativas,
sociales, generando lazos, asistiendo
en caso de enfermedades,
fallecimientos, emergencias, etc.
Crear comisiones de apoyo
involucrando a la familia policial.
Mayor cercanía superior-subalterno y
estar atentos a los problemas de todos
y cada uno.
Crear un GACH con policías y
profesionales experimentados y
comprometidos con la función y la
salud mental de activos y retirados.
Esa es la opinión de  experimentados
profesionales Yo agrego, dar fin a
cuestionamientos pasionales y asumir
en conjunto la búsqueda del bienestar
del policía.

Salud mental de los policías
Los Suicidios
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Hugo MACHIN FAJARDO
Periodista, Ex docente de periodismo de la Universidad
ORT. Ex Vicepresidente de la Asociación de la Prensa

(APU). Fue preso político. FUENTE: Cadal

Qatar 2022 marca el inicio de la caída
de la cúpula de la FIFA. El 2 de
diciembre de 2010, cuando se
consumía la doble designación de
Rusia y Qatar como sedes para 2018
y 2022 respectivamente, las
federaciones de futbol de Inglaterra y
Estados Unidos sufrieron una
decepción. En el caso
estadounidense, fue la piedra de
toque para el inicio de un seguimiento
de la dirigencia del fútbol mundial
hombre a hombre en toda la cancha.
El muro de impunidad levantado
desde los sesenta por la conducción
de Joao Havelange, Seep Blatter y
sucesores, con base al
desvirtuamiento de la FIFA, su
corrupción y contribución al maquillaje
de regímenes dictatoriales —
Mussolini (1934); Videla (1978);
dictadura uruguaya (1980) y la
monarquía absolutista catarí en el
presente— sufre un paulatino
perforamiento fruto de la labor del
periodismo y la exfiscal general afro
estadounidense Loretta Lynch [*]
No menos importante en la
divulgación realizada por las
plataformas de streaming de ese
submundo donde el futbol, al decir del
dueño durante 35 años del futbol
argentino Julio Grondona (1931-2014)
«es una caja registradora» para dos
docenas de dirigentes corruptos,
como lo fue él.
El patrimonio dejado por Grondona,
quien también se desempeñó por
décadas como vicepresidente de la
FIFA, es todavía una incógnita para la
justicia argentina y de los Estados
Unidos. El cálculo sobre su fortuna,
sin embargo, parte desde una cifra:
el banquero suizo Julius Baer confesó
en los tribunales de Nueva York que
«blanqueó USD 25 millones
proveniente de coimas pagadas al
dirigente argentino para digitar las
sedes de los distintos mundiales de
fútbol y a cambio de los derechos de
televisión de las Copas del Mundo de
2018, 2022, 2026 y 2030 además de
otros torneos».
Documentales como Los entresijos
de la FIFA emitido por Netflix, en
paralelo con toda la movida Qatar
2022; o El presidente, distribuida por
Amazon; el especial del periodista
argentino Ezequiel Fernández Moore:
El Inicio del Fin - FIFA Gate, por el
Bien del Fútbol, emitido en YouTube,
que están soportados en trabajos de
investigación como los del periodista
inglés David Yallop, Como robaron la
copa, 1998; el libro CBF Nike, de dos
diputados brasileños, Aldo Rebelo y
Silvio Torres, publicado por Casa
Amarela en 2001 [**]; libros de

investigación como Juego Sucio. Fútbol
y Crimen Organizado, 2010, del
periodista canadiense Declan Hill, un
reportaje «sobre las distintas mafias
que se han infiltrado en el mundo del
fútbol y rastrea de primera mano el
funcionamiento de las apuestas los
sobornos, que han llegado a manipular
partidos del Mundial 2006 como el de
Ghana -Brasil, el de Italia-Ucrania o el
de Inglaterra-Ecuador».  O El último
milagro, 2013, del argentino Horacio
Convertini, prólogo de Jorge Valdano,
sobre las barras bravas utilizadas como
fuerza de choque de sindicalistas y
políticos a nivel nacional en Argentina;

también El lado oscuro del futbol,
publicado por cuatro periodistas
brasileños en 2013, que documenta la
privatización del futbol ocurrida desde
hace décadas. Hasta novelas de serie
negra: Mercado de invierno (RBA), del
británico Philip Kerr [***].
En mayo de 2010, la televisión británica
BBC informó que Ricardo Texeira y su
ex suegro Havelange, recibieron un
soborno de 9,5 millones de dólares a
través de la empresa off shore Sanud
Etablissement, con sede en el
principado de Liechtenstein, «a cambio
de los contratos firmados con las
empresas de comunicación bajo
intermediación de la ISL, que negociaba
los contratos de mercadotecnia y
transmisión de la FIFA».
ISL fue una empresa suiza creación del
dueño de Adidas, Horst Dassler, quien
diseñó el mecanismo de venta de
derechos de transmisión televisiva de
los mundiales de futbol. En 2014, la
justicia suiza determinó que entre los
años 1992 y 2000, ISL, —quebrada en
2001— había pagado por sobornos a
Havelange y Teixeira unos 27 millones
de libras esterlinas y otra suma al
paraguayo Nicolás Leoz, entonces
presidente de la Conmebol. Blatter,
presidente de la FIFA desde 1998,
habría tenido pleno conocimiento del

escándalo por sobornos cercanos a los
US$100 millones en la FIFA durante la
década del 90, según señaló
Havelange.
Antivalores y valores. En contraste con
el seleccionado internacional que a
2018 estaba acusado por fraude fiscal,
—en algún caso por más de 28 millones
de euros— los italianos Valentino Rossi
y Favio Cannavaro; los argentinos Diego
Maradona, Javier Mascherano y Lionel
Messi; los brasileños Romario y
Neymar; los alemanes Uli Hoeness y
Boris Becker, los españoles Arantxa
Sánchez, y Xabi Alonso, el chileno
Alexis Sánchez, y el portugués

Cristiano Ronaldo; en el presente,
numerosos futbolistas dan muestra de
ubicar correctamente el cuadro de
valores de su vida.
Antes del inicio del Mundial, siete
selecciones europeas anunciaron que
sus capitanes usarían el brazalete de
«One Love» durante la competencia. La
decisión explicitaba un apoyo a la
comunidad LGTBIQ+, cruelmente
perseguida en Catar, pero reflejaba una
denuncia respecto el conjunto de
violaciones a los derechos humanos
históricamente ejercidas por la
monarquía catarí, donde la muerte de
miles de trabajadores a causa de
condiciones laborales de
semiesclavitud en la construcción de
los ocho estadios, alcanzó una difusión
inédita en la historia del futbol.
La campaña iniciada por Países Bajos
fue apoyada por Alemania, Bélgica,
Dinamarca, Suiza y Gales, en legítimo
reclamo de que «no se manche la
pelota».
La amenaza de la FIFA de sancionar
con tarjetas amarillas a ser aplicadas
durante la competencia, así como con
multas a los futbolistas, detuvo los
brazaletes iniciales. Pero, no obstante,
el reclamo por respeto a los derechos
humanos está presente en Qatar 2022:
los jugadores de Irán rechazaron

entonar su himno en protesta por la
represión causante de cientos de
muertos y miles de presos que hoy
se vive en su país. Los alemanes
posaron para los fotógrafos con la
mano sobre la boca en protesta contra
la censura de la FIFA. Los daneses
estudian seriamente abandonar a la
institución responsable de corromper
el negocio de futbol para enriquecerse
en provecho propio.
En su reacción la FIFA se mostró tal
cual es: enemiga de los derechos
humanos. A casi 230 años de la
Declaración de los Derechos del
Ciudadano de la Revolución francesa,
prohibió y amenazó con sanciones
deportivas a quienes manifestaran la
necesidad de respetar esos derechos.
Así debe leerse el subterfugio de
promover otros brazaletes «con los
que todos se puedan comprometer»,
según ha dicho el impresentable
presidente de la FIFA, Gianni Infantino.
El mismo que en el discurso inaugural
de Qatar 2022 dijo sentirse «un
trabajador inmigrante, un gay, un
excluido», presentándose como
alguien contrario a lo que realmente
representa. Su argumento principal es
que el fútbol y la política no deben
mezclarse…como si lo que se anota
al inicio de esta columna no hubiera
ocurrido desde que la FIFA sustituyó
al Comité Olímpico Internacional en
la organización de los mundiales de
fútbol desde 1930 —donde Uruguay
ganó su tercer mundial— a la fecha.
La infamia llega al punto de querer
hacer pasar por «islamofobia» la
defensa de los derechos humanos y
asimilar el reclamo de respeto por
tales derechos «a la hipocresía de
Occidente». Qué lamentable que
hayan sido dirigentes precisamente
del fútbol uruguayo —Wilmar Valdez,
Rafael Fernández y Eduardo Ache—
quienes en 2016 desempeñaron un
papel clave en convencer a otros
dirigentes de la Conmebol para que el
suizo-italiano fuera electo como
sucesor de Blatter, a quien había
secundado desde la Secretaría
General de la FIFA durante la era
corrupta del suizo. Infantino,
colaborador de Michel Platini, pasó al
frente cuando el ex futbolista galo se
bajó de la postulación a la Presidencia
de la FIFA tras las denuncias en su
contra por la doble adjudicación de las
sedes de Rusia (2018) y Qatar (2022)
para el torneo mundial. Crear una Liga
Caribeña, escuelas de fútbol en
Oceanía y África son algunas de las
promesas de Infantino en los que
podría invertir 1.200 millones de
dólares. Réplica de otras promesas

El gol es un detalle
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dichas en su momento por Blatter
cuando sustituyó a Havelange.
En 2020 el gobierno estadounidense
acusó a 42 personas y a empresas
deportivas de 92 delitos y de aceptar
más de 200 millones de dólares en
sobornos. De los 42 acusados, tres
habían fallecido. Veintidós se
declararon culpables y de ellos dos
ya fueron sentenciados por la jueza.
Los pájaros tirándole a las escopetas.
El emir catarí Tamim ben Hamad al

Thani, en la misma línea que Infantino,
al inaugurar el torneo de futbol,
convocó a «dejar de lado nuestras
diferencias»; y días antes el jeque
Mohammed bin Abdulrahman al Thani,
ministro catarí de Relaciones
Exteriores, acusó a los europeos de
«racistas», porque países e
integrantes de la sociedad civil de
Occidente reclaman la plena vigencia
de los derechos humanos en Catar,
empezando por la indemnización a las
familias de los trabajadores muertos
en la construcción de los estadios,
siguiendo por el cese de las
arbitrariedades a que son sometidas
las mujeres en esa monarquía así
como las restricciones a la libertad de
expresión. De eso se trata y no de
justificar violaciones a la dignidad
humana con conceptos como
«diferencias» o acusaciones de
«racismo». De la misma manera que
no se puede desconocer que en las
políticas coloniales europeas radica el
germen de las guerras civiles ocurridas
en el tercer mundo luego de las
independencias: «pregunten si no a
los historiadores de la India cómo los
administradores ingleses prepararon a
los indios de confesión musulmana
para vivir separados de los indios de
otras religiones», anota Georges Corm
en La fractura imaginaria. Las falsas
raíces del enfrentamiento entre Oriente
y Occidente. Tampoco desconocer el
haber aceptado por Occidente en
general las torturas en Abu Ghraib y
Guantánamo.
Qatar 2022 marca el inicio de la caída
de la cúpula de la FIFA. El 2 de
diciembre de 2010, cuando se
consumía la doble designación de

Rusia y Qatar como sedes para 2018
y 2022 respectivamente, las
federaciones de futbol de Inglaterra y
Estados Unidos sufrieron una
decepción. En el caso
estadounidense, fue la piedra de toque
para el inicio de un seguimiento de la
dirigencia del fútbol mundial hombre a
hombre en toda la cancha. Soberbios
de impunidad cometieron delito en
Miami y ese fue el arranque de las
acciones judiciales norteamericanas
que derivaron en las capturas de 2015
y la debacle subsiguiente.
También es el mundial más caro de la
historia. Se calcula en 220 mil
millones de dólares lo invertido por
Qatar en su realización, incluidos los
387 millones de dólares en
operaciones de espionaje investigadas
por Leo Eiholzer y Andreas Schmid,
dos reporteros de la SRF (Schweitzer
Radio und Fernsehen), importante
cadena radial y televisiva de la Suiza
germánica, según su reportaje titulado
Proyecto sin piedad, cómo Catar espió
al mundo del futbol en Suiza, donde
describen la operación de los
dirigentes cataríes para durante la
última década tendientes a impedir una
decisión que revirtiera la designación
de  su país como sede del máximo
torneo futbolístico. Y también
describen «el empeño de las
autoridades cataríes en amordazar a
los críticos del emirato y pulir su
imagen. Los documentos demuestran
que el país del desierto pretende
asegurarse que no escape a su
atención el mínimo elemento que
pudiera poner en peligro la celebración
del Mundial 2022 en Qatar. Su meta
es tener un control absoluto sobre
todo».
Notas: [*] «Corrompieron el negocio
del futbol en todo el mundo para servir
a sus intereses y enriquecerse» (Ex
fiscal general de EEUU, Loretta
Lynch).
[**] Ricardo Texeira ex yerno de
Havelange, principal imputado de
corrupción por su actuación en la
Confederación Brasileña de Fútbol
(CBF), consiguió que los tribunales
brasileños impidieran la circulación del
libro de 250 páginas, resumen de una
comisión investigadora del congreso
de Brasil, con el argumento de que el
libro reveló datos obtenidos gracias a
la suspensión de su secreto bancario
y fiscal.
[***] El mercado de invierno es el
período de cuatro semanas en que la
FIFA autoriza a los equipos europeos
a fichar a un nuevo jugador en mitad
de temporada. Los casos de Luis
Suarez, Daniel Sturridge, Philipe
Coutinho, Patrice Evra y Nemadna
Vidic, en su momento llegaron a sus
respectivos clubes en ese mercado
invernal.

Alvaro VERO
Médico. Especialista en Salud Pública, Administración
Hospitalaria y Epidemiología-Internista

Carrera  profesional
Pocos días atrás escribíamos sobre los desafíos que significan la inserción de
los nuevos médicos en las organizaciones de salud, la falta de protocolos y
sobre todo la dificultad a integrar en el interior a los recién recibidos y la falta
de incentivos para el traslado con la familia, aún para los que han nacido en
las capitales departamentales.
#Es una de las preocupaciones del gremio médico (Federación Médica del
Interior) que en sus análisis reportan sólo menos de un 10% de los profesionales
del país en el norte.-Estos mismos dirigentes son a la vez autoridades de sus
empresas médicas cooperativas (IAMCPP) entonces surge la pregunta de por
qué si tienen la solución de mayor radicación  en sus localidades no lo hacen.
Tienen la receta para crear nuevos cargos de acuerdo a las demandas pero
también de generar las condiciones de trabajo indispensables que favorezcan

la radicación. ¿Y qué es lo que generan? Cargos de dirigentes y encargados
con salarios muy por encima del laudo,  una inequidad con las nuevas
generaciones, prácticamente cerrando las posibilidades y las carreras de los
noveles profesionales con laudos que no se ajustan a las capacitaciones y no
superan el pluriempleo montevideano. Constituye un tema ético y gremial
además de las omisiones de mejores gestiones de salud.- No les pagan de
acuerdo a sus capacidades y orientaciones. ¿Me pregunto a quién quieren
pasarle la responsabilidad de insertar médicos en el interior? Están en una
omisión flagrante y lo saben; lo que no saben es como hacerlo pese a que
cobran buenos salarios.-La incentivación necesaria puede ser de distinta índole
pero predominan los incentivos económicos, aquellos que suponen el
reconocimiento de una situación profesional superior, los dirigidos a mejorar
los resultados de un puesto de trabajo, y los dirigidos a la investigación y
docencia.
El modelo de promoción jerárquica del departamento  salteño apunta a lo
organizativo, (jefes-direcciones etc.) que no siempre tienen la idoneidad para
llevar a cabo las funciones y donde la política partidaria ha ganado terreno y
sembrado errores, y donde los puestos de mando se relacionan con las
necesidades de acomodos y no a las necesidades reales, mucho menos a la
capacitación.- Por lo tanto es fácil reconocer en los organigramas institucionales
cargos difíciles de fundamentar. Total es un costo que se transfiere al aporte
del usuario en un sistema monopólico y sin participación del mismo, ni de los
cooperativistas al no ser incluyente.- Se extinguió el debate de ideas.-Más
grave aún es que los méritos y la promoción profesional para los contenidos
organizativos, dependen de las alianzas económicas de empresas tercerizadas
(Anónimas-SRL) externas o factores espúreos como el nepotismo, amiguismo,
favoritismos de diverso tipo.
La convergencia de capacitación, y otros méritos, son excluidos inclusive
actuando sobre la necesidad institucional de acuerdo al autoritarismo de turno.-
No interesa la necesidad ni el marco legal en la actualidad.-La organización de
COMEPA (Dto. de Paysandú) forjó su estructura de jerarquías mediante
concurso con jurados externos de acuerdo a la capacitación , los resultados
son notoriamente distintos,,, aquí se forjaron estructuras y cooperativistas
titulares de acuerdo a las acciones en las empresas médicas externas, muchas
veces acciones heredadas de los antepasados , que han originado verdaderas
dinastías de poder cuyas secuelas nocivas sufrimos hoy.- Se debe evaluar los
perfiles de méritos para cada categoría profesional y desterrar el mercantilismo
médico.-Sin ello no habrá adhesión a la institución, ni a la ética, ni a la moral
médica, ni a la valoración del conocimiento profesional ; en suma no habrá
carrera posible salvo intereses de bolsillo de la cúspide de mandamases.
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Partido Colorado FUENTE: diario LA NACIÓN

Vamos por partes. Acaba de ocurrir
en los Estados Unidos una
peligrosísima elección de medio
término. Peligrosísima siempre para
los gobiernos, que normalmente
pierden la mayoría con la que habían
llegado al poder. El periodismo, las
encuestas, los politólogos
consideraban inminente una
avalancha de la derecha republicana,
encabezada por Trump. Al final resultó
que el gobierno mantuvo la mayoría
demócrata en el Senado y si la perdió
en la Cámara de Diputados, fue por
muy pocos votos. Festejaron los que
perdieron y casi l loran lo que
«ganaron», como le ocurrió al propio
Trump, montado ya en un corcel
blanco pronto para llevarlo hasta la luz
resplandeciente del éxito.El
microclima de redes, periodistas y
encuestas no arrastró a todo el mundo.
Si nos vamos a Brasil, se repite el
panorama. Se esperaba una
avalancha de la izquierda, ya desde
la primera vuelta. Las encuestas le
daban a Lula una ventaja que iba
desde el 6% hasta el 16%. Ante una
sorpresa generalizada, Bolsonaro
obtuvo una votación mucho mayor,
quedó a solo 5% de distancia y así
se llegó a segunda vuelta. En esta la
mayoría de Lula fue de 59,90% contra
49,13%, mientras que 14
gobernaciones (entre ellas, San Pablo,
Río de Janeiro y Minas Gerais) se
decantan para el costado derecho. En
el Parlamento, a su vez, la bancada
mayoritaria es la del Partido Liberal
de Bolsonaro y el gran «centrão»
volverá a ser, como ya es tradición, el
fiel de la balanza.
El anunciado aluvión de izquierda no
ocurrió, pese a que no recordamos un
candidato que hiciera más disparates
para perder que el actual presidente
de Brasil. Desde la negación de la
pandemia hasta groseros desplantes
machistas, no faltó nada, ni la
constante amenaza de enfrentar un
presunto fraude que se suponía se
gestaba en las sombras.
Ganó Lula pero no el PT, que obtuvo
una veintena de diputados menos que
el bolsonarismo; no arrasó la

izquierda, que obtuvo muchas menos
gobernaciones que sus rivales y perdió
por distancia en las regiones
industriales y agrícolas. Lula tuvo la
sabiduría de apoyarse en el centro,
instalar como vicepresidente un viejo
adversario, exgobernador de San Pablo

y otrora candidato presidencial del
Partido de la Social Democracia
Brasileña que en esta ocasión no
compareció, publicitándose empero el
voto de Fernando Henrique Cardoso y
José Serra. La política es marginalista,
se define en esos segmentos menos
comprometidos que finalmente deciden.
La estrechez del margen los ubica
como decisivos.
La ciudadanía, entonces, no se dejó
arrastrar por el microclima. Con mucha
sensatez le devolvió el gobierno a Lula,
pero mantuvo el poder en el centro.
Lo que ocurrió antes en Chile es
también revelador. Luego de las
revueltas de 2019, se consultó a la

ciudadanía si aspiraba a una nueva
Constitución y el 80 por ciento dijo que
sí. Elegida una Asamblea Constituyente
en que perdieron pie los partidos, se
volvió a consultar a la misma ciudadanía,
que ahora rechazó, también de modo
contundente, el nuevo proyecto
constitucional. Y ello ocurrió pese a
que en el medio se había producido una
elección en que el candidato más a la
izquierda había triunfado y, ya instalado
en el gobierno, apoyó en el plebiscito
el nuevo texto.
Dicho de otro modo, la ciudadanía
chilena dijo claramente que quería una
nueva Constitución, pero no
extravagancias identitarias de minorías,
tan respetables en esa condición como
inaceptables para diseñar un nuevo

sistema institucional disgregador de las
bases republicanas del país.
Estos casos nos dicen, entonces, que
hay en el fondo de la sociedad
contemporánea un remanente de
prudencia, no digamos de
conservadurismo, que la aleja de las
aventuras. Nos reiteran, también, la
fragilidad inocultable de encuestas que
no terminan de asumir los límites de
sus metodologías. Lo de Brasil fue un
escándalo, aunque hubo casos peores,
como el del Brexit en Inglaterra.
En sus meditaciones sobre la violencia,
Merleau-Ponty decía que la capacidad
revolucionaria iba en razón inversa de
lo que el pueblo tenía para ganar o tenía

En medio de las tormentas,
luces de sensatez

Cuando partidos históricos se derrumban, opciones
de centro buscan un autor como personajes

pirandellianos, las segundas vueltas enfrentan
minorías de las dos puntas y llenan el panorama

líderes populistas que lo mismo asaltan al Congreso
norteamericano o amenazan con desconocer la
elección brasileña, aparece, desde el fondo de la

sociedad, un sereno mensaje de calma: una sensatez
ciudadana, una prudencia cívica, aquella

«moderación» que Montesquieu consideraba el único
ámbito en que la libertad se encontraba.

para perder. Cuando nada se tiene
para perder, la violencia se instala con
facilidad; cuando hay algo para perder,
la tentación revolucionaria decrece.
Pienso que algo así está en la base
de estos pronunciamientos
ciudadanos en que predomina la
búsqueda de un equilibrio y no la deriva
a una pulsión de cambio cuyo destino
no se vislumbra.
Esas clases medias que en los
últimos años se han forjado en medio
de la expansión de los mercados
globalizados por cierto hoy están
temerosas frente a la perspectiva del
descenso. El incremento inflacionario
y la obsolescencia progresiva de
puestos de trabajo producida por el
avance tecnológico, desasosiegan.
Llevan a la protesta, al grito airado.

En la hora de la decisión, sin embargo,
se piensa dos veces.
En medio de tantos infortunios para la
estabilidad democrática, asoman
luces de sensatez desde el fondo de
la sociedad. No todo está perdido...

«... una sensatez
ciudadana, una
prudencia cívica, aquella
«moderación» que
Montesquieu
consideraba el único
ámbito en que la libertad
se encontraba.»


